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直面外界质疑
4比0横扫张本智和，王楚钦

时隔6个多月重夺男单冠军，想必

心里有着太多复杂的情绪需要释

放，他说：“2024年是有好有坏的一

年，希望2025我可以做得更好！”

和主场作战的张本智和，是从

小打到大的对手，赛前王楚钦说：

“不要去想那些有的没的，尽可能

发挥最好的水平去打就行了。其

实自己这次是把每场球都是当作

最后一场去打的，全力以赴不留遗

憾。”仅耗费半个多小时，王楚钦没

有给对手任何机会，实现了总决赛

三连冠。

不是因为世界第一的头衔，而

是因为屡战屡败，王楚钦自巴黎奥

运会后屡上热搜。一时间对他的

质疑声四起，有些人甚至认为他很

难成为国乒未来的扛鼎之人。

来到福冈，王楚钦终于直面自

己的问题，也直面外界的质疑。抛

除了很多杂念，专注于每一轮，坚

定而又自信的“大头”又回来了，这

一次，更低调。

王楚钦是卫冕冠军，但毕竟，

他已经无缘冠军6个月了，“我就

抱着挑战者的心态。”回顾比赛，王

楚钦说，“所以我一上来就很投入、

很释放，渐渐地，自己和比赛融为

了一体，我享受到了比赛。”

被横扫的张本智和心服口服，

在被问及王楚钦哪方面比较强这

个问题时，张本智和说：“他全部都

比我好。他已经是世界第一了，但

每次交手，他都会有很多进步和变

化，我觉得非常厉害。”

期待明年更好
相较于男单从一开始就遭遇

到的危机，国乒女单在福冈的整体

表现令人满意，参赛选手无人输掉

外战。王曼昱的这个冠军，含金量

十足，她先是经历了一场七局大战

击败斯佐科斯，随后和陈幸同又在

决赛中打得难解难分。

巴黎奥运会后，因为家庭事

务，王曼昱缺席了多项比赛，彼时，

国乒女队在各个赛场上连连受挫，

对于女队的质疑声也起来了。新

奥运周期，王曼昱能否和孙颖莎一

起扛起大旗？

事实证明，男子化打法的王曼

昱一如既往地稳健扎实。首次摘

得总决赛女单冠军，王曼昱认为这

是2024赛季一个比较好的收官。

与此同时，她在回顾巴黎奥运会时

也坦言：“奥运会没有竞争上单打

会有遗憾，不过，以团体身份参加

并完成任务，依然是完美的。及时

总结，希望明年更好。”

希望明年更好的，还有整个国

乒团队。总决赛虽然包揽女单冠

亚军、男单冠军，但男双两对组合

首轮折戟，女双两对组合也未能晋

级决赛。正如赛后邓亚萍的总结，

如果100分是满分，这次WTT世界

乒联福冈赛中，她给中国队打98

分，希望在双打上能够继续努力。

本报记者 陶邢莹

小荷已露尖尖角
是金子，总会发光。这句话用

在蒯纪闻身上，再合适不过。作为

一名18岁的小将，第一次参加全

国性大赛，表现就如此惊艳，实属

不易。

首场面对辽宁队，他上演帽子

戏法；第二场对阵江西队，他只用

20分钟完成梅开二度；最后一场上

海队常规时间1比1战平劲敌山东

队，也是蒯纪闻打入关键进球。再

加上1/4淘汰赛中与河北队的一

球，蒯纪闻在4场比赛中场场进球，

一共有7球入账。

对手都知道，击败上海队的关

键是防住蒯纪闻，可偏偏就是防不

住。1米78的他虽然身高不算高，

绝对速度也谈不上多快，但人球结

合的技术却相当好，能突、能传、能

射，再加上出众的意识和视野，蒯纪

闻在这个年龄段确实属于“怎么也

防不住”的那种类型。

当球队在进攻方面遇阻时，徐

根宝最简单的要求之一，就是让队

员好好把球传给蒯纪闻，让他去发

挥单兵作用。“因为蒯这个点，拿了

球能向前，能突破，场上一下子就活

了。”而球队主教练奚志康对他的评

价则是：小小年纪，很有大将之风。

“他的技术功底当然是很不错的，但

更难得的是，作为一名十几岁的球

员，像这样两天一场的比赛密度，还

能够保证不出现太大起伏，确实很

不容易。”

实际上，在这次比赛开打之前，

并非所有人都看好蒯纪闻——今年

年初，他受了一次大伤，第5跖骨骨

折，一下子消失在人们视线里长达

半年多。能够恢复得如此之好，蒯

纪闻付出的努力可想而知。“我在赛

前也作了充分的准备，大家训练非

常辛苦，前几场结果很好，但过程还

是比较艰难的。”他认为，能给自己

打个80分，“接下来再接再厉，一步

一步来吧”。

雏凤清于老凤声
从根宝基地走出的球员，免不

了会被拿来与武磊相比。

同为球队的主要得分手，蒯纪

闻相比武磊如何？2009年，徐根宝

带领麾下1989/1990年龄段的弟子

参加了山东全运会，并最终拿下金

牌。不过回顾当年的夺冠历程，却

是相当惊险，小组赛的过程也远不

及这次顺畅，差点没能出线。出生

于1991年的武磊虽被委以重任，但

毕竟年纪要小2岁，球队最终夺

冠更多还是靠张琳芃、王佳玉、曹

赟定、吕文君等老大哥的发挥。

相比之下，这次全国青少年三

大球运动会，“徐家军”要轻松得多，

小组赛前两场都是大胜，早早确定

晋级，而独进6球的蒯纪闻自

然是最大功臣。从这一点

来看，18岁的蒯纪闻无论是

表现还是作用，都强过了同期的

武磊。当然，三大球比赛只是2006

年一个年龄段参赛，难度和激烈程

度也不及全运会，将来肯定还有更

大的挑战等着蒯纪闻。但不管如

何，小小年纪的他已经开始展露出

领军人物的气质和能力。

徐根宝曾说，过去十几年基地

出了武磊这一批人，可以称得上是

尖子球员，但还不算是球星，“真正

的球星能率领国家队获得胜利，冲

出亚洲走向世界。我培养出了后

卫范志毅、前锋武磊，最好老天有

眼，让我再培养出一个中场的核心

球员，一个像姚明那样的球星！”18

岁的蒯纪闻，会是根宝口中的这个

人吗？

桐花万里丹山路，雏凤清于老

凤声。倘若能好好珍惜这份天赋、

保持足够自律，假以时日，蒯纪闻的

未来值得期待。

特派记者 关尹
（本报长沙今日电）

“每天其实都

挺痛苦的。”回顾过

去 3个多月的失利

和 质 疑 ，王 楚 钦

说。他特别感谢龙

哥赠予他的话：坚

持和意志力。“这几

个字对于我这次比

赛来说，是非常重

要的。”

在迈向顶尖运

动员的过程中，那

些风风雨雨，马龙

何尝没有经历过，

樊振东亦是如此。

现在，王楚钦要接

过前辈的接力棒，

做更好的自己，也

必须过这一关。

顶 尖 的 运 动

员，不仅能在胜利时享受鲜花与

掌声，更敢于直面失败，在质疑

声中继续成长。王楚钦作为世

界第一，赛场内外所承受的压力

不容小觑，背后付出的努力更是

常人难以想象的。然而，竞技场

上没有常胜将军，正如男队主教

练王皓所言：“这是非常正常的

现象，运动员都会遇到阶段性

问题，我相信他（王楚钦）会解

决好。”

在福冈捧起总决赛男单冠军

奖杯，都说王楚钦是“王者归来”，

但他却这样看待自己：以挑战者

的身份，重新出发。其实，对于国

乒的每一名运动员来说，这是他

们都需要思考的问题：奥运过后，

如何再出发？

相信，拥有着强大的基石和

意志力的国乒，会解决好。最后，

也不得不提一句，对于球迷而言，

尊重运动员的付出，理性善意的

批评与鼓励，才是对运动员发展

的助力。
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WTT福冈总决赛昨收官 王楚钦王曼昱获男女单冠军

国乒的    
悬念还将继续

王楚钦零封张本智和，王曼昱 比3险胜陈幸同，昨晚，中国乒乓球
队在    赛季最后一项国际比赛   福冈总决赛中，成功包揽男女单
打桂冠。相较于前阵子的起伏，国乒终于在两个单项上笑到最后，但不可
否认的是，乒乓比赛的悬念更多了，球迷的关注度增加了。    ，国乒的
“悬念”继续。

■ 王楚钦（左）把张本智和打得心服口服 本文图片 新华社

根宝的另一块“宝”
聚焦上海U18男足队长蒯纪闻三大球运动会之行

“把球给他，传给蒯
啊！”眼看着进攻打不开局
面，主席台上的老帅徐根
宝，忍不住高声对场上的队
员连喊几声。他口中的
“蒯”，就是球队的  号、队
长蒯纪闻。
众人皆知，根宝基地有

一“宝”，是当今中国足坛的
第一射手武磊，而  岁的
蒯纪闻，是根宝的另一块
“宝”。正在长沙开打的第
一届全国青少年三大球运
动会上，初次于众人面前正
式亮相的蒯纪闻一鸣惊人，
 场比赛狂入7球，率领上
海男足直奔冠军而去。

■ 蒯纪闻（左）在三大球运动会
比赛中场场进球


